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滥调有理
! ! ! !看啦，当然看啦。
我撞见《疯狂原始人》
海报，还能放它过门？
就冲“梦工厂”这三个
字，必看。果真，这少

年狂发得快意加惬意。
不！ 错！你以为我崇洋迷外，其实我崇土迷中。

我做梦也盼着咱本土也能整出个“梦作坊”来，做一
部《堂堂中国人》，扬扬眉，吐吐气，笑傲外国佬。只可
叹春梦接二连三，片也好，坊也好，却望断秋水，梦里
芳影也姗姗。
想想难怪，原始人虽说疯狂，却颇耐得住八年磨

一片的冷板凳。假如急吼吼拨算盘，砸它八个月就巴
望票房过亿，恐怕黄粱煮得夹生。
卡森伯格说：“科学可以加速，艺术不能。”此话

错矣。激素催生的艺术蔬菜固然滋味寡淡，激素点熟
的科学果子不是照样令人疑窦丛生？

想到这儿，我脑袋里忽然蹦出一句陈词滥调：
“但事耕耘，不问收获。”

左思右想，再想三想……这滥调，骨子里藏着真
理呐。

!牛博士对马妞说"

戴逸如文并图

好摄者之恋
俞昌基

! ! ! !说起拍照，我已有
四十余年“摄龄”了。

当初“文革”开始，
全国停课闹革命。我出
身不好，是被“不准革

命”的。也罢，我就蛰伏于家，做个“逍遥
派”苦中作乐！

那时我有位好友，经常向他的亲戚借
用德国的高级相机徕卡或蔡司，我们一起
学拍照。当时一卷 !"#黑白胶卷国产的八
九毛，柯达二三元，这可要花费我一两个
月的零用钱啊，但是爱好是压倒一切的。
那么拍什么呢？我们兄弟朋友几个

摆出各种姿势，有拉小提琴的、在画架
前作画的、练书法的、看书的、也有故作
独唱状的……真有点“艺术沙龙”的意
味，也可谓穷形尽相，尽是臭美。然而这
一切都是在“地下”进行的。我们也不敢
上公园拍风景照。在那年代，玩艺术就
是搞“封资修”，是要被批判的。

玩着玩着，我们几个“好摄之徒”就
想到了“升级”。我弟弟心灵手巧，把家里
的旧柯达相机的镜头和“皮老虎”都拆下
来，自制了一台放大机。我们去照相器材
店买了各种药水，自己冲洗底片，放大照
片。这些都要在天黑之后，把厚厚的毯子
遮上玻璃窗，开亮红灯———在简陋的“暗
房”里操作。

一些亲友知道
我们有这项“独门绝
技”，拍了照后都会
让我们冲洗放大。为
此我们经常要“开夜车”完成任务，然后在
子夜时分去八仙桥的小店里花一两毛钱
吃宵夜。如此，既有精神上的收获，又有味
蕾上的享受，这种感觉真是妙不可言！至
于这些活儿，我们都是尽义务的，那时代
没有什么“劳务费”、“人情债”之类的概
念，大家都觉得很有成就感。

这就是我年轻时代的一场摄影“初

恋”，恋得纯粹清澈，爱得其乐无穷。
动乱结束，我考进大学，做了教师，在

繁忙的学习工作之余也偶尔玩玩国产的
海鸥牌相机等。直到退休后，我才买了个
“一机走天下”的佳能单反机，开始了我摄
影的“黄昏恋”。
我背着相机，十多次走进世博园，$

次地参观上海的各
博物馆和名人故
居。在西班牙葡萄
牙等地，我用它得
心应手地定格了无

数个精彩的瞬间，拍了上百个 %的照
片。为了提高技能，我还去老年大学学
习 &'，进行后期制作，并把我的 &&'摄
影集通过伊妹儿发给亲友与学生，与大
家分享。

曾经有位摄影协会的老友劝我再
买几个性能不同的镜头和三脚架等器
材。左思右想，我决定还是就此打住吧，

玩也要讲个适度，毕竟已是花甲老人
了，别自寻烦恼喽。

也有亲友劝我好作品不要“深藏闺
阁无人识”，要到社会上去“秀一把”，去
参赛。几年来，我也在几家报纸杂志上
刊发了一些摄影习作。发表了，获奖了，
我高兴；反之，我也有点失落。我也自
责：你并无成名成家之奢望，只是自娱
自乐罢了，又何必放不下呢！

回想四十多年前的那场“初恋”，尽
管照相机是借的，放大机是自制的，暗
房条件很差，但我爱得纯粹，恋得单一，
这位“初恋情人”陪我走过了青春的荒
漠，给我留下了许多珍贵的记忆。如今，
我的硬件（相机）和软件（技能）都上去
了，这位“黄昏恋人”也在夕照途中给了
我不少乐趣和斩获，只是由于我的“移
情别恋”，也带来了些许忧烦。

呵呵，青春是难忘的，艺术是美好
的，纯情是难能可贵的。

明天吃什么
王尔龄

! ! ! !“明天吃什么？”
每每有此自思自问。
其间有一种令人为难
的考虑，不是自求食
不厌精，亦非计算营

养均衡，更与减肥养颜无涉，而是心有未安。
今春发生禽流感，上海关停活禽市场，这当然是

对于公共卫生的应急措施，在一段或长或短的时日里
把家禽的购食排除在“明天吃什么”之外了。

六畜之中还有五种，狗肉向来极少有食客，马牛
羊猪四者还该去掉马的宰杀，因为马的为用可谓大
矣，古代战时“宰马为粮”乃是不得已之举，今人也不
把它当作肉食品，偶闻吃过的人说，它实在不堪为餐。

余下牛羊猪三者，原是常年供应的食品，然而新
华社电讯报道，公安机关侦破的肉制品犯罪案件中就
有假劣牛肉、假羊肉、病死猪肉的制售。假劣牛肉出现
在内蒙古包头，大肠杆菌等严重超标；江苏无锡卫某
从山东购入狐狸、水貂、老鼠等肉制品加工后冒充羊
肉，所用的野物又是未经检验检疫的；福建漳州林某
等人将病死猪非法进行屠宰销往周边省份。其中假羊
肉制售已三四年，销至苏州、上海，案值一千余万元。
既经侦破，自必依法处理，这些危害市民健康的假劣
肉食品不会再上市场了，只是还有没有尚未查出的
呢，犹堪虑也，因而仍不免有“明天吃什么”之想。
春秋时代有言：“肉食者鄙。”今则撇开“肉食者”在

历史上借指贵族的用义，就作为普通的以牛羊肉为食
物者来说吧，以此为食有些鄙陋，还须慎选，要看食监
确认的放心牌号才购食，那也不能天天吃这一些，“明
天吃什么”还是要经常自问，成为不易解开的题目。

鱼，古人不列于肉食之内，我们姑且照此区分吧。
大青鱼是切断了分段出售的，死了开片还是活鱼分段
切成，死活难辨，何况死鱼浸过福尔马林反显得色泽
好看。两斤以内的鱼整条出售，死活一望便知，不买死
鱼就是了，这或者可说“见其生不忍见其死”，但是饲
料中曾否添加激素，肉眼难辨。黄鳝的饲料曾有添加
避孕药之说，现在怎样不得而知。
“明天吃什么”亦当包括蔬菜。有无农药残留在上

面？用农药已成常事，买来后要在清水里浸泡，有人说浸
的时间要长，又有人说时间不宜长，以半小时为好。且不
谈绿叶菜洗涤要像实验室工作一样得看钟表，必须定

时，单说下班回家准备晚餐，要花多少时
间方能果腹？今往明来，还得想上一想。
凡此种种，只能归结为“难矣哉”。
“明天吃什么？”何时告别这个问

题？乃有所期，自必可期。

啤酒格调
陈钰鹏

! ! ! !现在的人下馆子、品咖啡都追
求环境和品位。饮啤酒同样是要讲
究品位和格调的，这一点被很多人
忽视了。在一些中等以下餐馆里，时
常会碰到一些格格不入的尴尬：餐
桌上通常事先放置了一种杯子，点
完菜，服务员接着便问：“请问您
喝点什么？”“来一瓶青岛啤酒，要
冰镇的。”“不好意思，没有冰的，
这么冷的天，您还喝冰啤酒啊？要
不给您加点冰？”“不，不，绝对不
要加冰。”无奈之下，只好提另一
个要求：“那请您换成啤酒杯。”
“不好意思，没有啤酒杯，这杯子
不是挺好的吗？”服务员还特意拿
起葡萄酒杯转了一下说。看来不
能再提要求了，不是人家的服务质
量不好，而是啤酒文化没有在这里
被领会。

无论春夏与秋冬，只要没有胃
肠病之类的，啤酒确实只有冰镇了
喝起来才爽。饮啤酒其实还有三
个判断格调的指标：啤酒泡沫、啤
酒杯和啤酒杯垫。在欧洲，特别是
在一些啤酒大国如德国、
比利时、捷克等，每一种
啤酒都有自己的啤酒杯
和啤酒杯垫，必须配套使
用；而一杯啤酒出现约三
分之一的泡沫，这纯粹靠
的是斟啤酒的手艺和技
术，通常要分几次斟才能
在杯口以上形成一个馒
头形泡沫柱。

欧洲的啤酒种类繁
多，有黄啤、金黄啤、黑
啤、红啤、白啤（小麦啤
酒）等，通过每个国家的
千百家啤酒酿造厂或家
庭工场的不同酿制工艺，
产生了风味各异的啤酒
品种，因而也就有了上千
上万种的啤酒杯和啤酒
杯垫。给客人端上啤酒
时，必须配上啤酒杯垫。
啤酒杯垫的原始用途是

接住和吸收顺着杯外壁流下的冷
凝水，以免弄脏桌子，所以最早的
啤酒杯垫是用毛毡做的。由于酒
客往往喜欢坐在酒馆的路边或者

院子的空地上喝啤酒，为防止小
虫和树叶掉入酒杯，几乎所有的
人都会把毡垫盖在啤酒杯上，一
度曾将啤酒杯垫改称为啤酒杯
盖。后来对啤酒杯垫的材料进行
了改革，采用既吸水又能快干的
纸板。在德国同时对杯垫
的形状和尺寸实行了规范
化：基本上为圆形，直径为
!() 毫米，厚度 !*+ 至 !*#

毫米，重量 #至 !(克。+(("
年，德国联邦议会基民盟,基社盟
党团主席、财政专家弗里德里希·
默茨提出了一种个人所得税改革
方案，他把税率分成三级，每个人

只要在啤酒杯垫上很快就能算出
应缴税额，这一方案被称为“啤酒
杯垫税法”。
啤酒杯的种数实际上比啤酒品

种数还多，因为啤酒厂商会给一种
牌子的啤酒配上几种不同形状和
容量的杯子，啤酒杯和啤酒杯垫因
而都是欧洲人的收藏品。以前有钱
人多用有锡盖或银盖的带把陶杯
和瓷杯，一些著名的啤酒馆专门为
常客打造了啤酒杯柜，用完后客人
可将自己的杯子放进柜子里锁起
来。最大的啤酒杯可装 #升啤酒，
是一种靴子形的玻璃杯，起源于中
世纪，今天主要用于啤酒游戏（集

体依次饮啤），有各种游戏
规则，如：最后第二个喝完
靴中啤酒者支付下一轮（下
一靴）的啤酒钱；被杯底射
出的啤酒溅到脸上（此时杯

内会形成一种负压）者为下一靴啤
酒埋单；饮酒过程中不许让靴形杯
离手，不当心将杯放到桌上者受同
样处罚……

一亭翼然
吴翼民

! ! ! !在古往今来的许多
散文作品中经常会读到
“一亭翼然”的词句。此语
虽然已成套话，但形容还
是非常到位的，这四个字
一闪现，我眼前立即会浮
现一座精巧的亭子飞檐
挑角，一如振翮的鸟儿，
像要飞起来一般。

亭子是中国独创的
建筑物，从前驿道边随处
可见的凉亭，供行人休
息、乘凉或观景用，因此
成了文人墨客题咏的场
所，自然也难免成为泼
皮贩夫涂鸦的地方。窃
以为如果有谁留心搜集
整理成一册《凉亭题
涂》，是很有意思的。景观
亭子不仅是供人憩息的
场所，又是园林中的点景
建筑，布置合理，全园俱
活，不得体则感到凌乱。
亭子有时单独就可成景，
而且很经典很有名，如滁
州的醉翁亭、北京的陶然
亭、长沙的爱晚亭以及苏
州的沧浪亭等。

亭子相对独立且完
整，其建筑大体可分为房
顶、柱身、台基三部分。房
顶形式多样、台基因地随
形、柱身轻巧空灵，几乎
都不设墙门，开敞通透，
一览无余，却能给人产生
美的感觉和联想。无论在
路边水中、山上林间甚或
最寻常的居民小区，只要

有亭子的参与，那地儿便
变活趋雅，尤其在园林艺
术的审美活动中，亭子是
最容易出效果、见特色的
一个元素。
我对亭子向怀有美好

的感觉，最初发端于母校
的一座“蓝亭”。母校前身
是苏州有名的教会学校慧
灵女中，系美国蓝纱斐女
士于光绪三十三年创办。
校园建筑皆为西洋风格，
独建有一座中式亭子钟

亭，所以显得格外灵巧夺
目。这座亭子依创办人名
字被叫作“蓝亭”。学校悬
巨钟于亭内，由校工撞钟
为上下课信号，钟声皇皇，
可传半城。记得我母亲就
是以此钟声为作息，上午
上第三课钟响的时候乃入
厨做饭，候我等兄弟姐妹
放饭学回家，桌上已
经摆上热菜热饭啦。

后来给我留下
较为深刻印象的一
座亭子是常熟虞山
东岭之巅的“辛峰亭”。一
度我在常熟的一所师范读
书。学校设于《孽海花》作
者曾朴（字孟朴）之宅园曾
园旧址，离虞山不远。我
便天天一早长跑至虞山脚
下，然后仰望着“辛峰亭”
的飞檐挑角，一口气登上
东岭，站在辛峰亭前眺望
古城风景，望见城里一座
方塔耸峙，遐想民间传说
此塔为“拴牛木桩”，而虞
山就是一头硕大的“水

牛”，“辛峰亭”即是峻峭的
“牛角”。若无“牛桩”拴住，
虞山“水牛”便会逃走，常
熟城也就风水颓败。好神
奇浪漫的传说！“辛峰亭”
与通常的亭子不同，黄墙
黛瓦，形为重檐六面楼阁
式，记得壁上有题诗，也有
“黄段子”，最多的是“到此
一游”之类的涂鸦。
然而，江南众多的亭

子中最令人难忘的是拙政
园的一座“宜两亭”。我家
与拙政园毗邻，从孩提
时代起，我就经常随父
母或兄姐进此园游玩。
每进得这园子，父兄便
会一一给我讲解这座名

园的诸多景点，譬如说中
园（该园分东、中、西三部
分）的“远香堂”、“小飞虹”、
“见山楼”，西园的“三十六
鸳鸯馆”、“留听阁”……皆
为园之精华经典。那“见山
楼”一度是忠王李秀成起
居和办公的所在，很长一
段时间，楼内还陈列有李

秀成的蜡像呢。不
过所有景点中，要
数西园的一座亭子
“宜两亭”给我记忆
最是深刻———

“宜两亭”位于西园东
墙边的高墩上，亭子造得
玲珑，常常被人误读为
“宜雨亭”，就把此亭的故
事和蕴含的道理全破坏
了。且说历史上有一个时
期，中园和西园分别属于
两家所有，中间以砖墙相
隔。西园的主人准备在东
墙南端高墩上造一座楼
房，中园的主人提出异议，
因为楼房会破坏中园的景
观，并且中园的景色又会
被西园人家尽收眼底。双
方遂争执不下，最后达成
妥协，议定西园主人放弃
造楼，改作建造一座小巧
的亭子，并取名为“宜两
亭”，暗寓一亭既成，两家
相宜，亭名取自白居易

“明月好同三径夜，绿杨
宜作两家春”，———西园筑
“宜两亭”可居高坐观中园
春色；中园也能借此亭为
园内增色。“宜两亭”互为
借景，各得其趣，堪称造园
艺术和为人处世的大智慧
啦。我们当由“宜两亭”的
故事悟得如今我们经常
说的“互惠”和“双赢”的
道理。

! ! ! ! ! ! ! !俞 涌
蚕娘采叶手不停

（四字市招）
昨日谜面：雷锋的针线包、
储蓄罐、节约箱永不过时
（音乐人连称谓）

谜底：三宝老师（注：老师，
别解为“老是值得师法”）

奇迹疗法
刘昊君

! ! ! !这是一部纪录片里
的故事：有一座城市，每
年有数不胜数的人们来
这里祷告，其中有很多是
身患顽疾的病人。为什么
来这座城市？因为这里曾有奇迹发生。
曾经有一些垂死挣扎的人，在这座城

里祈祷，并前往某个泉水里沐浴，就奇迹般
地痊愈了，连医学也无法解释。奇迹的数量
并不多，历史上有六十几起案例。但这足够
让这些在绝望中残喘的人们，不远千里，来
寻求这或许也会降临在他们身上的奇迹。

有一个年轻的女人患了某种重病，
无法行走，双腿瘀血浮肿，她坐在轮椅
上，也来到了这座城市。当她来到祷告的
地方，看见许许多多比她更加悲惨的生
命时，被深深地触动了。于是，她向圣母

祷告时，没有祈求自己的
病痛痊愈，而是替天下千
千万万个可怜的生命祈
祷。她说：“当我看见这么
多人饱受病痛的折磨，我

实在没有理由再为自己祈祷。”尽管医
生认为她的身体状况经不起冰冷的泉
水，但她仍然坚持要去沐浴。同行的人把
她抬进了泉水里。奇迹发生了。她感受到
双腿的冰冷渐渐退去，慢慢有了温度，一
直沿着身体向上蔓延，她看见她的双腿
消去了浮肿，粗暴的青筋也渐渐消失，她
的病好了。她便成为历史上这座奇迹之
城的又一个奇迹。我也说不清自己是否
相信世界上有奇迹，但我更愿意相信，当
一个人抛开了自己，而为他人祈求奇迹
的时候，奇迹就离他越来越近了。


